

Recensiones

Borobio, D. (coord.) (2003), *Familia e interculturalidad*, Salamanca, Universidad Pontificia, 430 pp.

El libro que presentamos es una obra en colaboración, que recoge las conferencias y comunicaciones habidas en el Congreso Internacional sobre *Familia e interculturalidad*, los días 23, 24 y 25 de mayo de 2002, organizado por el Instituto Superior de Ciencias de la Familia de la Universidad Pontificia de Salamanca, los Institutos de la Familia dependientes de la UPSA (Valladolid, Murcia, Sevilla y Valencia), la Red Europea de Institutos de Familia (REDIF) y con la colaboración de la Consejería de Educación y la Gerencia de Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León.

El *objetivo general* fue analizar el cambio cultural que supone para la familia la situación migratoria que España y Europa entera viven hoy con especial intensidad y conmoción, y que constituye un nuevo reto histórico que reclama reflexión y acción, justicia y solidaridad, apertura y diálogo para un encuentro intercultural. El Congreso fue una reflexión, un impulso y una realidad de encuentro intercultural europeo y universal, desde su centro vital más evidente de transmisión y creación de cultura, que es la familia.

La *estructura del libro* refleja la estructura de desarrollo del mismo Congreso, donde se refleja la dinámica seguida y la conexión entre los diversos temas abordados.

I. Familia, sociedad y cultura

El primer bloque de conferencias tuvo como centro de contenido la relación familia-cultura, tanto a lo largo de la historia como en el momento actual, con preferente atención a Europa y España (D. Borobio, P. Servais, A. Rauscher). La multiculturalidad y la interculturalidad son cuestiones que estuvieron presentes a lo largo de todas las intervenciones, destacando la realidad que se nos impone, y la necesidad que nos urge de avanzar en el respeto y mutua acogida, en la comunicación y enriquecimiento mutuo (Carlos Giménez Romero). Pero si bien el ideal se ve con cierta claridad, no aparecen tan claros los medios eficaces para que tal ideal se realice, dadas las dificultades existentes, tanto por parte de los países de acogida, como por parte de los presupuestos culturales, sociales, morales y religiosos de los inmigrantes que son acogidos (M.^a J. Pérez, Fr. Payen, D. Bustelo, J. R. Flecha).